
! 瑞金二路社区活动中心每个月都有文化团队汇演!图为瑞金老年学院合唱队演出结束后合影 本报记者 周馨 摄

! ! ! !曾经!不少地方的社区文化活动

中心都遭遇过门可罗雀的窘境"政府

热心要为居民丰富文化生活! 可是

居民偏偏不领情" 问题出在哪儿#

几件事!先想清楚" 一来!你提

供的!是不是人家想要的$二来!由

谁来提供服务!政府亲力亲为!还是

搭建平台! 让专业化社会力量登台

亮相"

近年来!黄浦区社会文化活动中

心! 用实践回答了这两个关键问题"

以半淞园路街道为例!地域面积 !"#$

平方公里!常住人口 %"&万人!住宅

成套率 %!'!是典型的居住型社区!

居民的文化生活需求自然也旺盛"

不过!场所面积小%自身可供调配的

资源少!也是现实问题"怎么办#街

道的办法是&请进来!走出去!整合

资源!挖掘潜力!打造'没有围墙的

社区文化活动中心()))

与健身机构% 物业服务机构签

订委托管理服务协议$与戏剧学院%

昆剧团%话剧艺术中心%出版社等文

艺院团签订文化教育共建协议$与

街道辖区内的大同中学%大境中学%

市八中学%三山会馆%上海儿艺剧场

建立资源共享关系$ 还与上海公益

新天地园! 以及诸多社会组织建立

服务购买关系! 充分发挥枢纽型社

区文化活动中心的平台作用"

两年来! 有了这些社会力量的

参与!'戏剧走近半淞园(%'中华民

俗代代传(%'传统文化体验日(%'著

名作家与读者见面会( 等一批公益

性%普及型的文化品牌日渐成熟!各

类大中型活动近百场!服务近 &(万

人次!覆盖社区老年居民%青少年学

生%青年白领"其中!'向那伟大的年

代致敬)))薛范翻译作品音乐会(

还成为了申城 !()*年纪念世界反

法西斯战争胜利 $(周年活动亮点"

其实! 不少社区文化活动中心

都会有场地% 人手之类的短板!但

'围墙( 外的资源很丰富)))打破

'围墙(!建立系统内外资源共享%文

化共建的新机制! 拓展社区文化服

务的新空间)))这样的探索! 有效

有益" 姚丽萍
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! ! ! ! !"次声乐课 #$元，健身卡 %&#

元包年，亲子活动免费，还有油画欣
赏、戏曲教唱、摄影学习、收藏展。
琴房、舞蹈房、录音室、大剧院，

全套设施，窗明几净，早开晚关，全
年无休，黄浦区有几个堪称“全能”
的社区文化活动中心，深受欢迎。
街道究竟长了几双手脚？这么

多活动、场馆，怎么管得井井有条生
动活泼？奥秘就在“托管模式”———
政府主导、社会运作、市民参与。

评议组打分
合格发奖否则解约
从 "$$&年元旦开放起，打浦桥

文化活动中心就“托管”给华爱团队
打理。近十年来，中心都“生意兴
隆”，来访人次年均超过 &$万。
“找机构‘托管’找对了，他们确

实更专业。”打浦街道负责社区文化
的街道干部王怀怀说。
到打浦桥社区文化活动中心的

居民络绎不绝。热闹声中'三楼茶室
显得格外幽静，几位老人在这里品
茗、下棋，悠然自得。五六年前，茶室
位于四楼走廊尽头的小间，朝向不
佳冬凉夏暖。“当时有老伯伯提出不
舒服。”活动中心主任、华爱社区服
务管理团队负责人王晓燕说，这个
意见通过“评议小组”反映上来，“管
委会”讨论后当即决定把本来要当
办公室的房间和茶室对调了。
王晓燕所说的“管委会”由街

道、华爱、物业、文体团队、居民等各
方代表组成，每季度开一次会，负责
决策重大事项。而“评议小组”则全
由热心居民组成，每半年开评议会
给华爱团队打分，合格以上街道会
发奖金，不合格则不再续约。平日
里，“评议小组”监督中心运转，相当
数量的意见也通过他们转达。“他们
很认真，我们不敢懈怠。”王晓燕回
忆，几年前，为了核实日均来访人次
是否真的为 !($$人，“评议小组”成
员 " 人一组、" 小时一班坐在电梯
前，从早到晚数了一整天的人头。

为了更好地贴近民众需求，华
爱团队还会派专人做调查。"$!$

年，中心推出了“午间一小时”瑜伽，
广受周边工作的白领欢迎。而这个
活动原先的设计是一杯低价咖啡)

聊天场地。

!"元看大片
千万帮我留个位子
“现在看电影就像吃饭一样了，

每个礼拜两趟不能断。”家住瑞金二
路街道的王老伯是独居老人，曾经
爱看电影又“肉麻”钱的他如今成了
社区影院的常客。
“因为我们有老人专场，一分不

收，非老年观众也只要 !$元。”文化
活动中心主任、“托管”机构浦江公
共文化服务中心负责人徐俊介绍，
由街道牵头，中心引入了百视通数
字影院团队，打造的社区影院不仅
价格亲民，而且不愁片源、不怕没版
权，“院线大片上映一个月就能看”。
“!*(个座位总是座无虚席，”徐俊
说，“有的老人还会提早一个礼拜关
照我，‘千万帮忙留个位子’！”
瑞金二路街道的托管方式是每

年由街道财政支付运作经费 !%"万
元，中心与百视通数字院线有限公
司合作的社区影院、与星之健身俱
乐部合作的社区百姓健身房，再通
过公益性收费，覆盖项目管理成本。
于是，轻松看大片，健身也很便

宜，肚皮舞、普拉提，均由星之健身
俱乐部的专业老师教学，每节课仅
%$元。而周边几个社区如老西门、
五里桥、半淞园等也都引入了星之
健身，由此形成了健身大社区的平
台。在文化活动中心，升级的健身房
虽然也收费，但公益卡 %&#元+年、
全天卡 &&# 元+年的价格让居民们
十分买账。目前，瑞金二路街道社区
文化服务中心的 !$#(位持卡人士
里，,$岁以下的占八成，办卡收入
的 ,-万余元已经可以完全覆盖目
前的管理成本，中心的运行“可持
续”，居民的文体大餐也就不断顿。

名师团上课
听众热情!求再讲"

“从明年开始，直到 "$"$年，这
个时间段就称为‘十三五’。”一位老
师对着台下一众白领说道。这儿不
是五里桥文化活动中心吗？怎会有
话题如此严肃的“思政课”？

五里桥文化活动中心主任、托
管方左邻右舍管理团队负责人张炜
玮介绍说，台下是一群对外汉语老
师，而台上的老师则来自区宣传部。

“‘十三五’这个话题老外很喜欢问，
外汉老师也不是没有渠道了解。但
是我们觉得找专业人士做点介绍和
引导会更好。”张炜玮说。
要引导，专业人士从何而来？张

炜玮坦言，“左邻右舍”作为文化传
播公司，尤其在文艺方面资源不少。
唱沪剧的马莉莉，曾获得金马奖的
声乐专家唐群，这些“腕儿”组成的
“名师团”给文体团队讲课，带来的
提升非同一般。
除了常客，“左邻右舍”还会拉

来他们觉得有需要的人。前不久，画
家李鸣讲了一场“穿越西方美术
史”，边讲边画，反响热烈。张炜玮们
当即决定，再开一场，把附近中华职
业学校美术专业的孩子们叫来！一
节课下来，#$个学生纷纷表示“被
引爆”、“求再讲”。

其实，“左邻右舍”团队统共 !$

个人，其中却也不乏有商业广告公
司、商业剧场经历的专门人才。“专
业团队带来了文化创新，社区文化
从此由‘普及知识’转向‘提升居民
文化素养’。”五里桥街道党工委书
记徐静很开心。

群众喜欢什么咱就给什么
!!!黄浦区社区文化活动的"黄金法则#

! ! ! !老伯伯说茶室朝向不佳!冬冷夏热!换* 调研结果称午间瑜伽比聊天室更受青睐!改*

紧跟院线速度!)(元甚至免费看正版大片$外面动辄几千的健身年卡!这里低至 &+*元$花钱也难请

到的名师!在社区开班讲演" 老百姓自然欢声一片"

让专业的人做专业的事$群众喜欢什么咱就给什么$再把决定外包团队去留的'生杀大权(交还给居

民"总结下来!这是黄浦区建设社区公共文化服务的三条黄金法则"黄浦区先行先试!成效卓著!具体操作

如何!是否值得推广# 本报记者展开采访)))

见习记者 范 鹏

本报记者 姚丽萍
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